

## A LOS COMICIOS

El 19 del próximo abril es el día designado para que el pueblo, haciendo uso del derecho que la ley le concede, pueda elegir á los que tienen que representarle en la popular Cámara.

Aspiran á esta representación muchas y diversas personalidades, designadas unas por los partidos y otras que se presentan por espontánea y propia voluntad.

De las primeras las hay que se presentan con carácter de sinceridad y las hay que lo hacen con malévolo fines; lo mismo sucede con las segundas; hay personalidades cuyos méritos son notorios y otras que han salido de la obscuridad ó cuya vida política tiene algunos lunares que hacen pésimo efecto en quien aspira á representar un pueblo.

Todos juntos, los que marchan á la avanzada de un partido y los que no tienen color político definido ni entidad ó fracción que puedan titular suya, incluso estos últimos, dan testimonio de las ideas que preocupan al pueblo.

Desde los que abrazan las ideas utópicas hasta los que sustentan doctrinas tradicionales, todos desean que un delegado intervenga en esta lucha llamada legal; teniendo también su correspondiente delegado los que ni tienen ideas, ni piensan ni aspiran; les representará aquel que toma parte en la lid, no levantando más bandera que la de su personalidad, que por muy valiosa que sea ésta no pasa aquella de la categoría de gallardete.

Como que los ciudadanos tienen que escoger entre el muestrario de candidatos que se le pondrá á la vista, conviene que el pueblo sepa distinguir entre las monedas de buena ley y las fraudulentas.

Se impone una labor de selección para rechazar todo lo averiado.

Apesar de que la sinceridad de que tanto alardea el ministro de la Gobernación no pasa de ser una palabra vana, hay que luchar en pró de los candidatos que más garantían ofrezcan de moralidad y de honradez política.

Mucho puede el enérgico impulso de un pueblo en contra del asunto proceder de un ministro.

No hay que desmayar pues y acudiendo á los comicios por libre y espontánea voluntad, se puede evitar que el Gobierno haga burla de la voluntad nacional. Diciendo el Gobierno, nos referimos también á los caciquillos, pues éstos forman los fuertes puntales en que aquél se sustenta.

De los muchos candidatos que se presentan por los distritos de esta provincia en la próxima lucha, hay algunos que todo el mundo ignora quiénes son, en qué ideas creen ni qué impulso los mueve.

Emitir el sufragio en favor de éstos, que es lo mismo que entregar la voluntad, demuestra que el ciudadano que lo hace no piensa, por cuanto se coloca al lado de los que no significan ningún pensamiento.

Suponiendo, es una mera hipótesis, que uno de estos desconocidos señores saliera triunfante de las urnas, se daría un triste espectáculo, demostrando que en la pro-

vincia de Gerona hay comarcas en donde no se piensa y los pueblos que no piensan son pueblos muertos.

Es necesario evitar esto, y para evitarlo es preciso acudir á los comicios, defendiendo con tesón la política moderna; no la política de regeneración barata, incolora é insípida, sino aquella que es reflejo fiel de la voluntad del país.

## Elecciones

Poco ó nada se puede decir en esta sección relativo al movimiento electoral.

Los trabajos preparatorios no han salido aún á la superficie y todos, por lo visto, se efectúan dentro de lo que podíamos llamar vida privada.

El *Diario*, en su número del jueves, nos dedica una crónica, en la que nos da noticias de la existencia de una *Lliga barcelonesa* que dá *autorizados consejos y siempre protección decidida*.

Presentamos la existencia de esta *Lliga* protectora y en hipótesis la citábamos.

Hoy la podemos citar ya como un organismo real y positivo por cuanto el colega, que quiere titularse órgano de la fracción, nos dá la fé de vida de la misma.

Digan ahora los regionalistas que no son partidarios del centralismo barcelonés; sus órganos en la prensa lo confiesan, pues dicen que *los de Barcelona* aconsejan y prestan protección eficaz y decidida á los candidatos que se presentan por los distritos de Cataluña.

¿Qué tienen que ver los políticos regionales de la condal ciudad con los asuntos de las comarcas catalanas? Nada; absolutamente nada.

No así lo entienden ellos, y guiados por móviles que ignoramos, remedian á los gobiernos de *el tirano*, dictando ordenes á la periferia desde el centro.

Ya sabemos que á estos razonamientos, contestará el colega de referencia escuriéndose por la tangente, pero lo que es seguro que no mentará en sus crónicas, es lo que hace referencia á nuestro suelto de la última edición relativo á la *Lliga regionalista* de esta ciudad, á ciertos candidatos y al señor Matas.

## EL SERVICIO DE CORREOS

La Cámara de Comercio de Madrid ha dirigido al ministro de la Gobernación una instancia solicitando que al formarse el nuevo presupuesto de gastos del Estado, se aumente la consignación señalada en el actual para el ramo de Comunicaciones, que en la actualidad es insuficiente á todas luces.

En el razonado escrito de la Cámara que merece ser apoyado por las demás entidades analogas por los beneficios que al comercio en general reportaría la consecución de las mejoras que se solicitan, se pone de manifiesto las deficiencias que en los servicios de correos, telégrafos y teléfonos existen en nuestro país, el más atrasado de Europa en este punto, y se hacen á la vez consideraciones generales sobre la importancia que para la cultura nacional, comodidad para todas las clases sociales y desarrollo de la riqueza pública, tiene el servicio de correos.

Señálense también, en la exposición elevada al ministro, el punible abandono con que los poderes públicos vienen mirando asunto tan importante como lo es cuanto se refiere al ramo de Comunicaciones, en el cual faltan servicios tan útiles y necesarios como el «Paquete postal», «Envíos contra reembolso», «Giro postal», «Suscripción á periódicos» y algunos otros de que disfrutaban todos los pueblos bien gobernados, desde hace muchos años, siendo España una

triste excepción que nos desagrada ante propios y extraños.

Después de señalar con datos numéricos la depresiva inferioridad en que España se halla en todo cuanto al ramo de Comunicaciones se refiere, tanto en el producto bruto de esa renta pública, como en el movimiento general de cartas, certificados y tarjetas por habitante, comparado con el de todos los pueblos del continente y después de haber constatado el abandono y deficiencias en que se halla el servicio de correos; deficiencias en modo alguno achacables á los empleados y funcionarios del ramo; la Cámara de Comercio solicita como bases esenciales para una reforma concienzuda y patriótica de correos, lo siguiente:

1.º Considerar la Dirección general de Comunicaciones como un departamento oficial ajeno en absoluto á las luchas políticas de los partidos, designando para ocupar el puesto de director á quien haya demostrado suficiencia y condiciones para el desempeño de tan importante cargo.

El sistema de que cada mudanza de Gobierno, y aun á veces de cada nuevo ministro lleve aparejado el cambio de director en un Centro que por su naturaleza debiera tener dirección técnica y estable, es un hecho perturbador y disolvente, capaz, por sí solo, de justificar el descrédito en que se halla nuestra Administración pública, y es ya hora, excelentísimo señor, de corregir y poner mano en semejante desconcierto.

2.º Dedicar al ramo de Comunicaciones mayor cantidad que la que se consigna para este fin en el presupuesto de gastos del Estado, dotando convenientemente el material, que hoy es deficientísimo y se encuentra en el mayor abandono, y aumentando á la vez el número de empleados, de carteros, peatones y carterías que los nuevos servicios demanden, mejorando el haber anual de todo funcionario cuya asignación ó sueldo sea actualmente inferior á 1,500 pesetas.

3.º Aumentar las expediciones, evitando que la correspondencia del Extranjero y del norte de España dirigida á las provincias del Mediodía y viceversa se detenga en Madrid un día entero, con riesgo de extravío y con descrédito para nuestra organización de Correos, en este punto casi primitiva.

4.º Fijar en diez céntimos de peseta el precio de toda carta cerrada cuyo peso no exceda de quince gramos, en vez de los quince que actualmente se pagan, rebajando en igual proporción todas las tarifas vigentes.

Tales son, excelentísimo señor, los deseos y aspiraciones de la Cámara de Comercio madrileña; deseos y aspiraciones que considera patrióticos y que espera ver realizados por persona de tantos prestigios y merecimientos como V. E., cuya vida guarde Dios muchos años.

Madrid, 16 de Marzo de 1903.—El secretario, *Benito Zurita*.—El presidente, *Pablo Ruiz de Velasco*.

## LA ENSEÑA DE LA PATRIA

Un anciano presenciaba el pasado miércoles la procesión que se celebraba con motivo de la fiesta llamada del voto de San Narciso. Al paso de la bandera española, conducida por el piquete de tropa que asistía al acto, se descubrió el anciano respetuosamente, cumpliendo con su deber de buen ciudadano, de saludar y rendir tributo á la gloriosa enseña de la patria.

Esta manifestación, digna de elogio, no fué del agrado de ciertos jovencuelos que militan en eso que llaman el partido catalanista, y se burlaron con muestras ruidosas de hilaridad del venerable anciano que cumplía con un deber.

Este espectáculo es edificante, demuestra la buena educación y la superioridad de la raza, la virilidad de la *gent masculina*.

En Francia, pueblo que citan muchas veces los catalanistas, todos los ciudadanos, desde el más exaltado socialista al más convencido nacionalista, rinden un tributo al paso de la enseña tricolor.

Ella representa algo que forma parte del individuo; es el hogar, es la aldea, es la comarca, es la patria.

Triste presagio que demuestra la decadencia de un pueblo. Los jóvenes catalanistas se burlan de los viejos, los jóvenes catalanistas hacen mofa de la emblema nacional.

Nada diríamos si esta juventud se hubiera negado á saludar la bandera, se les puede tolerar el derecho de no descubrirse, pero nunca, jamás, se les puede tolerar que hagan mofa de quien cumple con su deber. Esto vulnera los derechos individuales.

Ya sabemos lo que dirán ellos: en las bases de Manresa se prescinde de estos derechos.

Y añadiremos nosotros: y de otros muchos más.

## Ingreso en segunda enseñanza

La «Gaceta» ha publicado una real orden del ministerio de Instrucción pública, por la que se dispone que pueda admitirse á examen de ingreso en segunda enseñanza en los ordinarios á todos los alumnos que cumplan los diez años dentro del natural en que hayan de comenzar sus estudios, sea en la enseñanza oficial, sea en la colegiada, entendiéndose este examen como anticipo del que habrían de sufrir en Septiembre, y, por tanto, sin opción á otro segundo en caso de suspenso, y no admitiéndose solicitud alguna de dispensa de edad pasado el 31 de Diciembre, en que termina el plazo, y que se admita igualmente á examen de ingreso y á matrícula y examen de asignaturas en la convocatoria de Septiembre, solitándolo, dentro del plazo marcado al efecto, á los alumnos de la segunda enseñanza no oficial no colegiada, antes llamada libre, que cumplan los diez años en el período establecido en el apartado anterior.

La expresada real orden dicta también otras disposiciones para casos excepcionales.

## TEATROS

### Principal

Obra ya conocida del público de Gerona era *Los dos pilletes*, sin embargo á su solo anuncio se llenó de espectadores este coliseo. El miércoles por la noche flaqueó algún tanto la entrada, pero las representaciones que se dieron el jueves tarde y noche se vieron favorecidas en extremo.

La sentimental y folletinesca producción fué esmeradamente ejecutada por los artistas que componen la compañía que dirige el señor Olivar, y en vista del éxito alcanzado, la empresa del citado coliseo, ha conseguido que la mentada compañía se quede en esta ciudad para dar dos nuevas representaciones del melodrama en cuestión.

Estas representaciones se verificarán mañana y es de creer que dado el éxito alcanzado, sean muchos los espectadores que afluyan al Teatro Principal.

### Jardines de Novedades

Pasando por alto los trabajos acrobáticos, gimnásticos y ecuestres que los simpáticos artistas de la compañía Alegría ejecutaron estos pasados días, pues ya son conocidos de nuestro público, nos ocuparemos en reseñar únicamente la ejecución de la pantomina «La feria de Sevilla», cuyo estreno se verificó el pasado jueves.

El primer cuadro «La venta de Eritaña», es una nota animada de la alegre fiesta andaluza. Rasgueos de guitarras, cantos de la tierra y ondulaciones de bayadera.

El segundo cuadro fué mas del agrado del público. La lidia de un brioso novillo por la cuadrilla de *Guchillero*, de la que

formaban parte los populares clowns *Paco* y *Quico*. Este último tuvo un éxito, habiéndole obsequiado el público con cigarrillos.

Es de creer que se repetirá el agradable espectáculo.

Antes de cerrar esta crónica tenemos que hacer mención del original clown *Lapiz*, personaje mudo pero de singular y cómica figura.

Nada más podemos citar en la crónica de hoy.

### Nuevos billetes

Los dibujos de las nuevas series de billetes del Banco de España que vendrán a reemplazar a las actuales, son debidos al lápiz de D. José Villegas, director del Museo del Prado, y cuyos modelos han sido entregados en las oficinas del Banco.

Los de 100 pesetas llevan en el anverso una alegoría formada por un geniecillo representando al ángel de la Paz, portador de la riqueza a España; otro genio, colocado en lo alto de los Pirineos, esgrime en su diestra la simbólica rama de olivo, y enlaza en la parte superior la corona real y los escudos de Navarra, Aragón, Granada, Castilla y León.

El reverso es una figura de mujer que personifica a España; aparece colocando una mano sobre el globo y la otra empujando la espada de la Justicia.

Los billetes de 500 pesetas llevan un Mercurio abarcando con sus brazos las dos esferas mundiales en el anverso, y en el reverso dos figuras que representan la Industria y la Agricultura. El vientre de una ánfora ocupa el lugar en que los anteriores ocupaba el círculo que llevaba la mancha de agua.

El billete de 100 pesetas lleva en el anverso el Trabajo, a su izquierda se ve una figura de obrero medio desnudo, y tras ella el interior de una máquina de vapor.

En el reverso un hipogrifo alado que representa el Progreso, viéndose en segundo término, chimeneas, el ferrocarril, el telégrafo y algún que otro símbolo del trabajo.

Los de 50 pesetas ostentan en el anverso un genio inspirador de la Pintura, y en el reverso un grupo que representa a las Artes acogidas por el Comercio.

### Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor. Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales. S. Francisco, 7, 2.º - Gerona.

## NOTICIAS

Han llegado a la estación internacional de Port-bou procedentes de París, los 15 primeros furgones de los 50 que para trenes de viajeros ha adquirido la Compañía de los ferro-carriles de M. Z. A. Se están practicando por medio de la prensa hidráulica el ensanche de las ruedas para la vía española ya que los mencionados furgones han legado montados sobre vía francesa.

La compañía de los ferro-carriles de M. Z. A. trata de aumentar en la Red Catalana, el servicio de trenes de viajeros, asegurándonos que entre los varios proyectos uno de ellos es al establecimiento de dos trenes expresos diarios uno ascendente y otro descendente entre esta Capital y Barcelona.

Han pasado por esta ciudad las máquinas n.º 701 y 702 primeras del grupo de 40 que para trenes de mercancías ha adquirido la compañía de M. Z. A.

En las administraciones de Loterías de esta ciudad, se hallan a la venta billetes para el sorteo extraordinario que ha de verificarse en Madrid el 11 del próximo Abril.

Esta mañana será inaugurada la grandiosa presa d-I Pasteral.

Asistirán a dicho acto, muchas personas de esta ciudad, entre ellas el Presidente de la Diputación señor Noguier, diputados señores Puig y Carbó y representantes de la prensa.

Se han dado las oportunas ordenes, para que sea trasladado a Burg, s el penado Pelayo Santamaria Expósito, que actualmente se halla recluido en la cárcel de esta ciudad.

El Jefe de la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia ha manifestado al señor Gobernador que durante la última semana no se ha jugado a los prohibidos en ninguna población de la provincia.

Gran número de curiosos presenciaban ayer la operación de trasladar la caldera adquirida por la sociedad Grober y C.ª.

El tamaño y peso de la expresada caldera ha obligado a efectuar dicha operación por medio de una cabria y rodillos de madera que van circulando por sobre un plano formado de tablonas, cuya operación exigirá probablemente algunos días.

Han sido nombrados escribanos de actuaciones del juzgado de instrucción de esta ciudad, don Joaquín Argote Sagastine, que lo era de Talavera de la Reina y don Pedro Sanchez Croine que ejercía igual cargo en ciudad Rodrigo.

Por causas imprevistas no se celebró ayer en la Audiencia provincial la vista de la querrela que por injuria se sigue contra B. F.

En el número próximo repartiremos a nuestros suscriptores un suplemento en el que se publicará un estado de las defunciones, distribuidas por enfermedades, ocurridas en el distrito municipal de Gerona desde primero de Enero de 1890 a 31 de Diciembre de 1901 y otro estado con la gráfica de las defunciones ocurridas durante el expresado tiempo.

Dichos estados tienen su explicación en los artículos titulados *Saneamiento de Gerona* cuya publicación reanudaremos mañana.

El *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al día de ayer, no inserta disposición alguna de interés general.

Se vieron muy concurridas los festejos religiosos que se celebraron en esta ciudad el pasado jueves en honor del glorioso San José, patron de la iglesia católica.

El ministro de Gracia y Justicia dirigirá a los fiscales de las Audiencias una circular para recordarles que no deben incoar proceso alguno contra Ayuntamientos hasta despues de las elecciones legislativas.

Mañana por la tarde, se celebrará en Arbucias un mitin de propaganda electoral catalanista.

Ademas del candidato a la diputación a Cortes por el distrito señor Casas Carbó, harán uso de la palabra los señores Puig Samper, Cambó y Pons.

Circulan billetes falsos de 100 pesetas que llevan la fecha de primero de Mayo de 1900. El grabado es muy burdo; el basto de Quevedo tiene trazas más toscas, la tinta es mucho más negra, la palabra *pagará* del centro de la cifra carece de acento, los números de la serie son de distinto color, esto es, de un negro rojizo, los hilos de la cinta lateral son más unidos y están sobrepuestos, y el papel es más basto.

La cifra de su serie es B 964,378.

La recaudación por los conceptos del presupuesto de ingresos que corresponden a la gestión directa de los delegados de Hacienda, ó sea prescindiendo de las redenciones militares de carácter eventual, de la renta de Aduanas y los impuestos de azúcares, alcoholes y achicoria a cargo de la dirección general de Aduanas, y de los ramos de Tabacos y Timbre ofrece, durante los dos meses y medio transcurridos del presupuesto de 1903, un alza constante, comparada con la de igual período de 1902.

En Enero, el alza fué 3.173.838 pesetas; en Febrero, de 2.660.685, y en la primera quincena de Marzo corriente, de 1.207.317. El total del aumento en los dos meses y medio por los indicados conceptos, ha sido de 7.041.840 pesetas.

En las anteriores cifras no están comprendidos, como es natul, las de los ingresos que se formalizan ó hacen efectivos en las oficinas centrales de Hacienda.

En cuanto a Tabacos y Timbre, también la recaudación ha ofrecido un alza de pesetas 929.362'91 por el primer concepto, y de 440.704'85 por el segundo, en los dos meses de Enero y Febrero últimos.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* ha publicado una Real orden reglamentando el ceremonial para la jura de la bandera de los reclutas recientemente incorporados a filas.

El pasado miércoles pudo ocurrir una sensible desgracia en Santa Coloma de Farnés.

Mientras se celebraba el mercado en dicha villa y cuando mayor era la concurrencia en la plaza de la Constitución, dos bueyes que se hallaban unidos a una carreta, asustáronse y emprendieron carrera, sembrando el pánico entre las numerosas personas que allí se hallaban.

Afortunadamente pudieron ser detenidos los bueyes al poco rato, cuando ya habían sembrado el pánico entre los vecinos.

Del suceso que pudo tener fatales consecuencias, resultaron solamente heridos levemente dos niños que al huir cayeron, produciéndose varias contusiones.

La Guardia civil detuvo ayer en Rosas, al vecino de dicha villa Pedro Denés Tarrosa, por haber causado algunas heridas de pronóstico grave a su hija política, Clara Duisco Rovira.

El detenido pasó a poder del Juzgado, junto con un azadón del que se valió para efectuar la agresión.

Se ha dispuesto, de acuerdo con lo informado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, que se dejen sin curso las instancias que los jefes y oficiales retirados promuevan en súplica de real licencia para contraer matrimonio, toda vez que los retirados no están comprendidos en las disposiciones del real decreto de 27 de Diciembre de 1902, y no necesitan, por tanto, llenar dificultad alguna para dicho fin.

Se les ha concedido a los hijos de los jefes y oficiales de la reserva retribuida y la gratuita, los mismos derechos que a los de la escuela activa para ingresar en el ejército como soldados voluntarios.

El 31 de diciembre último existían en España 14.122 maestros públicos de primera enseñanza y 11.969 maestras, formando un total de 26.098 profesores de instrucción primaria, pagados por el Estado.

Ha sido destinado a la Aduana de Port-bou, el oficial don Cayetano Gonzalez A. Onorio, que prestaba sus servicios en Málaga.

Ayer cesó en su cargo el oficial de cuarta clase de la Administración de Contribuciones de esta provincia, don Cristóbal Perez.

Ha sido nombrado por ascenso en turno de elección Administrador de la Aduana de Aldea del Olimpo, el oficial de la de Portbou don Carlos Benavente Gamiz.

Ayer cesó en su cargo el secretario de esta Audiencia provincial don Santiago Varela, quien ha sido nombrado juez de primera instancia de Chantada (Lugo).

Don Juan Tébar Alemany, ha tomado posesión de su nuevo destino en la Aduana de Rosas.

D. Emilio Aliaga y don Cándido Benet, han sido nombrados profesores numéricos de dibujo de los Institutos de Gerona y Figueras respectivamente.

En el expreso de ayer noche llegó a esta ciudad nuestro particular y distinguido amigo don Luis Bosch, candidato por el distrito de Olot.

Esta mañana marchará hacia aquella comarca con objeto de recorrer los pueblos del distrito.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar a quien le cobre pensiones ó libranientos, de cualquier clase, dirijase a D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Instalaciones completas de pararrayos y timbres eléctricos, por el óptico electricista Pedro Colodón, calle Mercaders (Neu), 1, Gerona.

### Interesante

El *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños, en todas sus edades.

### UN «TRUST» MEDICINAL

Continuamente se está hablando de *trust*, es decir, del monopolio de los caminos de hierro, de los aceros, de los petróleos, de los carbones y del trigo. Todo esto sólo existe, ó sólo se quiere que exista, en América y en Inglaterra. Sin embargo, en Francia existe el *trust* de la salud, es decir, un remedio que monopoliza las curaciones de la anemia y la clorosis. Y este *trust* no es ya únicamente un proyecto; está realizado en absoluto por el **HIERRO BRAVAIS**, en gotas concentradas, y bastaría por sí solo para demostrar que no todos los *trust* son desfavorables para la humanidad.

### TEATRO JARDINES DE NOVEDADES

#### Telón de anuncios

Se está preparando para la próxima temporada de zarzuela, la inauguración de un magnífico **Telón de boca anunciador** de establecimientos fabriles, industriales y de comercio de esta capital.

Conocido en todas partes el éxito de este eficaz medio de publicidad, cuantos deseen utilizar el mismo para el anuncio al público de sus productos ó profesiones, pueden dirijirse a las oficinas de la empresa, Ciudadanos, 12, bajos.

### Sección telegráfica

#### Servicio especial de «La Lucha» Cuestiones obreras

Barcelona 20, a las 4:45.

El conflicto obrero lejos de solucionarse, empeora.

Por divergencias con el patrono, se han declarado en huelga 200 obreros picapedreros.

Los obreros de algunas fabricas publican un escrito en la prensa, explicando las inhumanidades que con ellos se cometen y amenazan con acudir a la huelga, caso de no corregirse estos abusos.

Según datos del Gobierno civil, el próximo lunes probablemente quedará solucionada la huelga de aprestadores y cilindros y las de dos fabricas de calderería.

Esto no obstante, entre obreros y patronos hay mucha divergencia en el modo de proceder, pues ninguno está dispuesto a transigir en nada.

La huelga de carpinteros sigue en el mismo estado.

Parece que algunos patronos, reconociendo que es de justicia lo que piden los obreros, están dispuestos a transigir.

Los huelguistas por su parte, en vista del apoyo que les prestan las sociedades obreras, están hoy más firmes que nunca en la demanda que tienen hecha.

Mañana celebrarán un mitin en el Centro de fraternidad republicana.

Se cree que acordarán volver al trabajo en los talleres que conceden la jornada de las ocho horas.

Esta mañana se han tomado muchas pre-

# Elíxir Callo

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digerir) raquitismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el "Elíxir Callo". Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

cauciones pero han resultado inútiles.—  
Reig.

## En Palacio CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 20, á las 4.  
Se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey. El señor Silvela en su discurso de resumen de los sucesos de actualidad, dió cuenta al monarca, de la cuestión de los presupuestos y del plan que se propone desarrollar el ministro de Agricultura sobre minas, canales y pantanos.

Trató también el presidente del Consejo, de la discusión que sostiene la Cámara francesa, sobre las congregaciones religiosas y el conflicto de Macedonia.

El jefe del Gobierno dió también cuenta al joven monarca, de la elevación de las tarifas de Aduanas que últimamente ha implantado Suiza, lo cual ha dicho traerá como consecuencia la denuncia del tratado de comercio celebrado entre España y la Confederación Helvética.

El Consejo ha sido brevísimo y sin interés.

Terminado éste el rey ha firmado los siguientes decretos: Concediendo cruces del mérito Naval á los inspectores médicos de la Armada Grelluñoz, Otero y Fernandez Caro.

Disponiendo que cese en el cargo de comandante general del Arsenal del Ferrol, el general Morgado.

De Instrucción pública: aprobando el nuevo reglamento para las exposiciones de Bellas Artes.

Obras públicas: aprobando el pliego de condiciones para la subasta de carreteras en la provincia de Murcia.

Presidencia: resolviendo varias competencias de jurisdicción.

## LOTERIA

11525 con 140.000 pesetas Málaga.  
3115 » 65.000 » Madrid.  
6436 » 32.000 »

Con 3.000 pesetas  
4176 Madrid.—18779 Madrid.—14136 Madrid.—2397 Madrid.—19265 Valladolid.—782 Castellón.—7227 Granada.—8449 Barcelona.—28088 Barcelona.—23207 Barcelona.—13591 Barcelona.—20913 Barcelona.—27886 Valladolid.—6598 Antequera.—24530 Madrid.—25596 Huelva.—27218 Alicante.—13955 Barcelona.—2952 Málaga.—19952 Valencia.—24520.—25396 —Reig.

## El «trust» azucarero

Madrid 20, á las 6.  
En el círculo de la Unión Mercantil, si-

guen recibiendo adhesiones de las Cámaras de Comercio é Industrias de España, protestando contra el proyecto de monopolio de los azúcares.

Están dispuestos á mandar delegados especiales á Madrid, cerca del Gobierno, para conseguir que éste desista de sus proyectos.

## Los marinos

Entre los marinos reina mucha efervescencia por el asunto de la destitución del general Morgado.

Están, varios individuos de la Armada, dispuestos á realizar un acto de resonancia.

## Entierro de una victima

Temer ocurran algunos desórdenes á última hora de esta tarde con motivo de verificarse el entierro del cadáver de la niña que fué muerta en la calle de Toledo por uno de los carruajes del tranvía eléctrico.

## De provincias

Coruña.—Dos niños que jugaban en la plaza fueron arrebatados por una ola.

Uno de ellos murió ahogado.  
Málaga.—Ha sido destituido el alcalde de Albaide por no saber leer ni escribir y dibujar tan solo su firma.

La denuncia de las condiciones de dicho alcalde la hicieron los amigos del señor Romero Robledo.

## Los sucesos de Arenys de Munt.

Barcelona 20, á las 8.  
Telegrafían de Arenys de Munt que á consecuencia de los sucesos ocurridos con motivo de la destitución del Ayuntamiento han sido detenidos además del alguacil, el Alcalde, el secretario y nueve vecinos acusados de haber asaltado la casa del Ayuntamiento.

El juez instructor de esta causa se ha trasladado á Arenys de Mar para practicar diligencias.

Estas se hacen acompañado dicho juez del juzgado de aquella población y de algunas parejas de la guardia civil.

En el pueblo reina gran excitación y se teme ocurran nuevos disturbios, pues los vecinos de otros pueblos hacen causa común con los de Arenys de Munt, por creer de justicia lo que éstos reclaman.—Reig.

## Mercados

Servicio de nuestros corresponsales  
Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado en Olot el día 16 del actual.

Trigo (cuartera de 80 litros), 17'50.—Mezcladizo, 16'50.—Maiz, 12'25.—Alfarfon, 11'00.—Panizo, 13.—Arbejas 17.—Mijo, 14'50.—Habones, 00'00.—Habas, 15'25.—Habichuelas, 26'25.—Altramuces, 11'25.—Paja (quintal de 41'60 kilogramos), 2'50.—Patatas (carga de 124 kilogramos), 10'75.—Huevos, (docena) 0'85.—Cerdos (carnicera de 3 libras) 1'90.—Corderos, 2'60.—Bueyes, 2.—Terñera, 2'25.

Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado en Cassá de la Selva el día 18 del mes actual.

Trigo (cuartera de 80 litros), 16'50 ptas.—Mezcladizo, 15'50.—Maiz, 14'00.—Mijo, 16'00.—Altramuces, 10.—Arbejas, 16'00.—Avena, 8'50.—Cebada, 12.—Habas, 14.—Habones, 16.—Panizo, 13.—Frijoles, 25'00.—Gallinas (par), 8'00.—Pollos (par), 6'00.—Huevos (docena), 0 80.

## Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano-Americano  
Cotizaciones del día 20 de marzo de 1903  
(De nuestro servicio particular)  
**BOLSIN DE LA MANANA**  
Interior 4 por 100. . . . . 77'95  
Acciones ferrocarril Norte. . . . . 64'00  
Id. M. Z. A. . . . . 96'90  
Id. Oranse. . . . . 32'60  
Francos. . . . . 34'40

**CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE**  
4 por 100 Interior. . . . . 78'00  
5 por 100 amortizable. . . . . 97'27  
Acciones del F. C. Norte. . . . . 64'25  
Id. del F. C. de M. Z. A. . . . . 97'10  
Id. Oranse. . . . . 32'55  
Obligaciones 5 por 100 Almansas. . . . . 104'25  
Id. 4 1/2 por 100 Alicante. . . . . 101'77  
Id. 2 1/2 por 100 Francias. . . . . 59'21  
Id. Municipales 5 %. . . . . 101'25  
**PARÍS** { Exterior. . . . . 91'37  
Nortes. . . . . 226'00  
Alicantes. . . . . 343'00  
Francos. . . . . 34'40

## Publicaciones

El número ALREDEDOR DEL MUNDO del viernes 20, trae entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

En Venezuela durante los días del conflicto anglo-alemán-venezolano (por Manuel de Mendivi).—La nueva luz ideal (Un campo nuevo para el alumbrado).—Alfombras de 50.000 duros (Lo que valen, lo que son y lo que representan los tapices orientales).—Una consulta gratuita para los animales pobres de Madrid (La Escuela de Veterinaria y lo que es), por D. Francisco

Villegas Martín.—La historia del dominó.—Secretos vendidos en subasta (El valor de algunos inventos).—Aves con espines en las alas.—El alquimista que fué inmortal (Nicolás Flame).—Enfermedades que valen tesoros.—Un casio de mudos.—Millonarios contrabandistas.—Plantas que hacen enloquecer; otra porción de artículos, Caricaturas, Preguntas y Respuestas, Averiguador Universal, Recetas y Recreos, y otro pliego encuadernable de *Las Mil y Una Noches*, con preciosas ilustraciones. 20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

NUEVO MUNDO publica en su número del miércoles 18 del actual las siguientes informaciones de actualidad:

Los husares de la Princesa. El cuartel del Conde Duque.—«La Macarena» (Nota teatral).—Concurso hipico-militar.—Catalayud y Alhama.—El conde de Bordari.—El crimen de la plaza del Angel. La mujer herida.

Trabajos literarios y artísticos de Canals, Carlos Miranda, Contreras y Camargo, Taboada, Zeda, Julio de Hoyos, Cabrinety, Cutanda, Karikato, Florit y otros.

Con este número reparte NUEVO MUNDO su cupón para el sorteo del 31 del actual, merced al cual pueden obtenerse 125 pesetas.

Precio, 20 céntimos.

## Boletín religioso

SANTO DE HOY  
Santos Fortunato y Juan, mártires.  
CUARENTA HORAS  
Iglesia de las Capuchinas  
CORTE DE MARÍA  
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Angeles en el Mercadal.

## ESPECTACULOS

JARDINES DE NOVEDADES  
Función para la noche de hoy  
Gran Compañía acrobática dirigida por doña Micaela R. de Alegria

REGISTRO CIVIL  
Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 20 de marzo.

Defunciones: Varones, 0.—Hembras, 2.  
Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0.  
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajas

## Instituto del trabajo

Interesante resultaría la exposición de las doctrinas sustentadas por los grandes dogmatizadores y propagandistas del socialismo moderno acerca de la propiedad rústica concentrada ó difusa. Mientras Marx y Babel combaten á los modestos propietarios, Engel dice que él solo expropiaría á los grandes si llegara á ejercer el poder público, y Kautsky dedica todo un capítulo de su *Cuestión agraria* á demostrar que la organización capitalista conduce al latifundio. En los Congresos socialistas siempre tuvo valiosos defensores la asociación de pequeños propietarios territoriales: los latifundios constituyeron en todas partes un argumento contra la actual constitu-

ción de la propiedad y en las zonas donde existen se jectan de conseguir fáciles triunfos los agitadores revolucionarios.

En los días mismos en que la propiedad territorial afirmaba su influencia parlamentaria, llegando á convertir en delitos ciertos daños, un ex-ministro tan conservador y tan culto como el Sr. Danvila inspiró en principios radicales su Código rural; y en los momentos en que se me censuraba por mis palabras, recibía un notable folleto del diputado conservador señor Prado que recomendando á los partidarios de los latifundios. Los insignes jurisconsultos que se sientan en la Cámara, ¿podían considerar incendiarias las afirmaciones de Gamazo y Alonso Martínez discutiendo el Código Civil? ¿Eran agentes de perturbación social los registradores de la propiedad al estampar en sus Memorias tan oportunas críticas? ¿Serán anarquistas los

res ingleses, grandes terratenientes, que votaron ciertos artículos sobre expropiación en la ley de régimen local? Bastante antes de que yo expusiera mi opinión en el Congreso se habían publicado notables informaciones sobre la propiedad en Andalucía en periódicos tan autorizados como *El Imparcial* ó *El Liberal* y á raíz de mis discursos repasé la colección de la *Liga Agraria* donde aparece impreso mucho y bueno sobre el particular y fui felicitado por grandes propietarios territoriales que dignamente ostentan preciados títulos de nobleza. Bien es verdad que en España, aunque no abundan, son varios los aristócratas que dirigen por sí el cultivo de sus fincas y se interesan en el estudio de la reforma agraria publicando notables libros como el Conde de San Bernardo; ó al cubrirse ante el Rey dicen cual dijo en Abril último el Marqués de Tovar que «á la aristocracia corres-

ponde abordando el problema social por antonomasia, asegurar para la monarquía el corazón del Estado lleno, sostenido de los solios»; ó como el Marqués de Camarines convocan en Madrid á varios patronos dándoles cuenta de que «asociándose á sus obreros en su fábrica acrecentó los beneficios del capital, obteniendo el cariño y el respeto de los trabajadores nunca ingratos para las concesiones que noble y generosamente se les otorgan.» Un prócer escarificado, el Marqués de la Vega de Armijo, saludó como presidente de la Cámara popular al joven Rey en 22 de Mayo último, diciendo que «para que el espíritu moderno se desenvuelva en paz, es necesario no desconocer los intereses de clases que la política ha llevado á intervenir en la vida pública; que está recomendado muy especialmente á los Gobiernos buscar, sin menoscabo de la propiedad, el modo de aliviar á esas clases que tanta parte

# DR. SASTRE Y MARQUÉS

HOSPITAL. 109. BARCELONA

PASILLAS CALMANTES para la tos del Dr. Sastre y Marqués.  
 VINO DE OSTRAS del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de los tónicos.  
 AZÚCAR VERMIFUGO del Dr. Sastre y Marqués, radical remedio contra las lombrices.  
 ESENCIA FEBRIFUGA del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de fiebres.  
 DENTICINA del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.  
 CONSERVADOR DE LA BOCA del Dr. Sastre y Marqués. Con este preciso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

## El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

### EL AIBAF SERDNA

anagrara de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)  
 Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, a 2 pesetas bote.



## PRODUCTOS FARMACÉUTICOS

DEL **Dr. FERRER**, BARCELONA.

Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

### Pomada contra los sabañones

Aplicándola dos ó tres veces al día á la parte dañada, cura en poco tiempo esta incómoda inflamación de la piel, calmando inmediatamente el insoporable escozor que produce.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL **Dr. Perez Xifra**

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.ª BARCELONA

## ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

ES EL

### PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente

Inapetencias, Acideces

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del Menstruo

Vahidos, Vómitos,

Estreñimientos, Dolores de cabeza

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar: suave y rápido en los efectos.

De venta en Gerona, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, a 2 pesetas caja.

## Sociedad gral. de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1903

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Salida de Barcelona el 21 de Marzo, directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

**PROVENCE**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

## LA IBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Barbará, 14, principal.—Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mútuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la **mutualidad**, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 25 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegados en todas las provincias.

En la de Gerona, **D. Gerónimo Mas**, plaza den Veín.

## EL Jarabe de Fosfato de cal; GELATINOSO CON Bálamo del Tolú del Doctor J. M.ª Pérez Xifra, produce

resultados muy seguros en los casos crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosos, produciendo los mejores resultados, en el estado de emblea o, en la leucancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias bajas, en las enfermedades de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución. **CURA LA TOS**

## REVELADOR BUSQUETS

Especial para toda clase de instantáneos

**No vela, no altera, no mancha.**

PRECIO DEL FRASCO 5 REALES

### Hijos de A. Busquets y Durán

S. Pablo, 19. — BARCELONA. — Teléfono, n.º 60

Almacén de drogas y productos químicos; surtido completo de cámaras, objetivos, cubetas, obturadores, cartulinas, papeles preparados, placas y demás artículos de fotografía. Catálogo gratis.—Depósito general de las PLACAS LUMIERE.

Recomendamos el viraje fijador Busquets vira y fija á la vez—1 pesetafrasco



¡La calvicie ha sido por fin vencida!

POR EL

**DOCTOR V. STAKANOWITZ**

CON EL USO DE

LA LOCIÓN CAPILAR ANTISEPTICA

## NACIMIENTO, CURSO Y CURACIÓN DE LA CALVICIE

Encontrándose el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entonces en ella por hallarse ésta impregnada del *sebum*, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera, según encuentre mayor ó menor facilidad para continuar y desarrollarse en la misma, así encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se detienen mucho tiempo; mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilario y por el mismo en las *glándulas sebáceas* se multiplica el microbio en el líquido producido por éstas y atraído por el *sebum* invade el folículo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Prodúcese asimismo una inflamación de las *glándulas sebáceas* las cuales vertiendo en abundancia su líquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.

El *sebum* *facilis*, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario convertido en un vello finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el mismo la regeneración de este vello es por lo tanto la curación de la calvicie.

Con lo espuesto queda demostrado la utilidad del específico Loción Capilar Antiséptica pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. Maresma, Abeuradors y Mercaderes.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Bonet, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Piateria.

Precio del frasco, 7.50 pesetas

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.

Conserva y hermeosa la dentadura

Emblanquece y dá brillantez al esmalte de los dientes.

Vigoriza las encías.

Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.

Fortalece los dientes y las muelas.

Evita la caries ó le detiene si existe ya.

Comunica grato perfume al aliento.

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón la Australia.

Linea de Cuba y Méjico.—servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16 de Santande el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacifico.

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25 de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, tambien se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Linea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y el 30 de Cádiz de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. Tambien carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Linea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Póo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea

Linea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañia dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañia previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañia admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

## Quimosina Soler

Nuevo medicamento para combatir con éxito el dolor de ESTOMAGO y facilitar la digestión.

De venta en todas las farmacias.